

ANAQUEL

Cien pájaros volando, Jaime Collyer
Editorial Planeta

Como Espoo, aunque Collyer es bastante más alto, buen tono y libre, en esta delicada fábula que es su última novela, *Cien pájaros volando*, la clave está en el título. ¿Qué vale más: un pájaro en la mano o cien volando?

A la sombra de esa pregunta ominosa, Collyer construye, con la técnica orquestada suya, una suerte de Arcadia misteriosa, una Utopía andrajosa al pie de los Andes, donde habitan y son convocados toda suerte de descrenados y marginales.

El que relata es un antropólogo desencantado (¿podría ser de otra forma?), al que los azares de la vida académica y un remanente presupuestario en la facultad, han llevado a una aldea andillera a investigar la vida rural y primaria de su marginada población.

En el antropólogo, un personaje entrañable, llena de dudas, que vive con tranquila desesperación al fin de su maternicio, al crecimiento controvertido y definitivamente temeroso de su pequeña hija, al derrocamiento inevitable de los sueños de la juventud, uno no puede dejar de ver a un *alter ego* no de Collyer, sino de uno mismo, de sus amigos y de su generación.

Porque ésta es una novela generacional y de pasaje, y su acción transcurriendo en las postrimerías de los regímenes de Ilustreza, Pinochet.

Sin embargo, claramente tratándose de un autor chileno, *Cien pájaros volando* no es una novela triste, sino un relato vivaz, lleno de

un fino sentido del humor. Es una galería de personajes profundos e individuos cuyos nombres –el nombre de un personaje es como el de una persona: a definir– están elegidos con encumbrado acierto.

Mariam, naturalmente, es nuestra mujer que se va, Rosaura es la violenta peletera cuya amor ardiente devuelve la vida a nuestro antropólogo. Su nombre, Silazas, es el jefe extrañamente libertario de la aldea. Entre otros hombres/nombres de su tropa está Teodoro, el santo soldado, el cual es el comandante de la extrañata columna gaucha/la marista que siendo píosa en "Suefánia, la aldea, para desde allí iniciar un asalto "del campo a la ciudad", como decía el Gran Timonel y Medioque Pocha.

También muestra antropólogo piensa continuamente en su maestro Brueghel (apellido sin duda en homenaje al pintor flamenco llamado "El de los campesinos", de algau modo el andador de la cultura de los etnólogos), cuyo fin, plato fuerte en el Gran Banquete Caribal de la tribu australiana, "chipa", a cuyo estadio dedicó su alma y finalmente su cuerpo, le aparece como la muerte más digna para un antropólogo. Digamos que la antropología culmina en la antropología. El "cervo largo" llaman a ese prodigioso manjar las tribus centro-afroicas.

Y finalmente está Dálila, la vieja, un multívoco enigma de la pureza carnal perdida. Aquí distejo de Collyer y su perversa zoofilia, de insquínica ragamuffin xenofilia. Todos aman a Dálila, menos yo.

En fin, en esa extrañísima Escuela Utopía, que ha levantado Collyer con tanta gracia y pericia, se juegan los sueños, el tiempo y la dura realidad, la "realidad", dice Juan Luis Martínez. Y no cambian victoria los pragmáticos, porque el pájaro 101, ese que aprisa nuestra mano rabia agarrada de confusa y miedo, lo más probable es que ya esté muerto.

Radomiro Spotorno

ERCELLA N° 3.015 - 29 DE SEPTIEMBRE DE 1995

63

Cien pájaros volando [artículo] Radomiro Spotorno.

Libros y documentos

AUTORÍA

Spotorno, Radomiro, 1950-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cien pájaros volando [artículo] Radomiro Spotorno.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)